



**LARANGAN PERKAWINAN "WETON GOTONG KLIWON" DI DESA
GEMPOL TUK MLOKO KEC. SARIREJO KAB. LAMONGAN
DALAM PERSPEKTIF HUKUM ISLAM
(Studi Kasus Hamil di Luar Nikah)**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu
Ilmu Syariah**

PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS K S-2010 037 AS	No REG : S-2010/AS/037 ASAL BUKU : TANGGAL : Oleh:

**ASTPANI
NIM. C01206105**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS SYARIAH
JURUSAN AHWAL AL-SYAHSIYAH
2010**

**STAMP
8439407-5953789**

Seperti halnya pada masyarakat yang sangat menjunjung tinggi tradisi turun temurun salah satunya adalah tradisi larangan melakukan perkawinan karena “*Weton Gotong Kliwon*”.

Hal di atas oleh masyarakat Desa Gempol Tuk Mloko yang sebagian besar enggan melakukan perkawinan yang *weton* kedua calon pasangan suami isteri tersebut “*gotong kliwon*” dan setiap kali kedua keluarga (orang tua) yang bermaksud untuk mengawinkan putra-putrinya mereka harus melihat *weton* (istilah Jawa) yaitu hari kelahiran kedua calon mempelai, apakah keduanya dapat atau tidak dapat melangsungkan perkawinan itu tergantung pada aturan-aturan pada masyarakat tersebut, karena apabila yang hendak melangsungkan perkawinan itu melanggar salah satu larangan pada masyarakat tersebut dan sudah melangsungkannya, maka dianggap oleh sebagian masyarakat Desa Gempol Tuk Mloko itu tidak baik karena sudah berani melanggar larangan yang selama ini sudah dipercayai oleh sebagian masyarakat tersebut.

Masyarakat Desa Gempol Tuk Mloko banyak yang berkeyakinan bahwa “*Weton Gotong Kliwon*” apabila terjadi perkawinan maka akan mendapatkan kemadaramatan (bencana) terhadap kelangsungan hidupnya. “*Weton Gotong Kliwon*” yang mana seorang calon suami dan isteri itu salah satunya ada yang wetonnya “*Legi*” dan satunya “*wage*” diantara *legi* dan *wage* tersebut tengah-tengahnya “*kliwon*” diyakini oleh sebagian masyarakat

- b. Informan/ adalah warga masyarakat yang mengetahui tentang larangan perkawinan “*Weton Gotong Kliwon*”, dalam hal ini adalah : perangkat Desa, tokoh masyarakat, ulama, orang atau sarjana yang telah lulus dari perguruan tinggi di Desa Gempol Tuk Mloko Kec. Sarirejo Kab. Lamongan.
2. Sumber Sekunder : merupakan data yang diperoleh dari buku-buku diantaranya :
- a) Al-Qur’an dan terjemah
 - b) Undang-Undang Perkawinan di Indonesia, UU No 1 tahun 1974
 - c) Fikih Sunnah oleh Sayyid Sabiq
 - d) Fiqh Munakahat oleh Abd. Rahman Ghazali
 - e) Risalah Nikah oleh H.S.A Al-Hamdani
3. Subyek Penelitian : masyarakat Desa Gempol Tuk Mloko yang hamil di luar nikah dan melakukan perkawinan “*weton gotong kliwon*” sebanyak 4 pasang suami-istri antara lain adalah:
- a) M. Arif dengan ST. Dilah menikah tahun 2000
 - b) Pi’i dengan Uus menikah tahun 2006
 - c) Purnomo dengan Leli menikah tahun 2006
 - d) Mi’an dengan Siti menikah tahun 2007

hamil, hukum kawin hamil, larangan perkawinan dalam Islam dan bentuk-bentuk larangan perkawinan.

Bab III : Memuat tentang deskripsi terhadap larangan perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" di Desa Gempol Tuk Mloko Kec. Sarirejo Kab. Lamongan. Gambaran umum tentang kondisi masyarakat Desa Gempol Tuk Mloko yang meliputi : letak geografis Desa, kondisi keagamaan, data mengenai latar belakang masyarakat Desa Gempol Tuk Mloko yang melarang perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*", Bentuk-bentuk perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" serta penduduk yang pernah melakukan perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*".

Bab IV : Bab ini berisi tentang studi analisis tentang bentuk dan larangan perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" di Desa Gempol Tuk Mloko Kec Sarirejo Kab Lamongan dan analisis Hukum Islam terhadap larangan perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" di Desa Gempol Tuk Mloko Kec. Sarirejo Kab. Lamongan.

Bab V : Bab ini berupa penutup yang meliputi kesimpulan dan saran.

BAB II

PERKAWINAN DALAM ISLAM



A. Pengertian Perkawinan

Perkawinan dalam literatur fiqh bahasa Arab disebut dengan dua kata yaitu Nikah (نكح) dan zawaj (زواج) secara arti kata *nikah* atau *zawaj* berarti “bergabung” (ضم), hubungan kelamin (وطء) dan juga berarti akad (عقد).¹

Dalam arti terminologis dalam kitab-kitab fiqh banyak diartikan :

“ akad atau perjanjian yang mengandung maksud membolehkan hubungan kelamin dengan menggunakan lafaz *na-ka-ha* atau *za-wa-ja*.²

Perkawinan dalam istilah agama disebut ‘Nikah’ ialah : melakukan suatu akad atau perjanjian untuk mengikatkan diri antara seorang laki-laki dan seorang wanita untuk menghalalkan hubungan kelamin antara kedua belah pihak, dengan dasar sukarela dan keridaan kedua belah pihak untuk mewujudkan suatu kebahagiaan hidup keluarga yang diliputi rasa kasih sayang dan ketentraman dengan cara-cara yang diridoi oleh Allah.³

Seperti yang dijelaskan oleh Zainuddin al-Malibari pengertian nikah menurut istilah :

¹ Amir Syarifuddin, *Garis-Garis Besar Fiqh*, (Jakarta : Prenada Media, Cet 1, 2003), h.73

² Ibid, h.74

³ Soemiyati, *Hukum Perkawinan Islam Undang-Undang Perkawinan*, (Yogyakarta : Liberty, 1986), h.8

- 1) Perempuan itu halal bagi laki-laki yang mengawininya, tidak diharamkan dengan sebab-sebab yang mengharamkan perkawinan, baik yang sifatnya sementara maupun selamanya.
- 2) Kesaksian atas pernikahan.

Rukun dan syarat menentukan suatu perbuatan hukum, terutama yang menyangkut dengan sah atau tidaknya perbuatan tersebut dari segi hukum. Kedua kata tersebut mengandung arti yang sama dalam hal keduanya merupakan sesuatu yang harus diadakan. Dalam suatu acara perkawinan umpamanya rukun dan syaratnya tidak boleh tertinggal, dalam arti perkawinan tidak sah bila keduanya tidak ada atau tidak lengkap. Keduanya mengandung arti yang berbeda dari segi bahwa rukun itu adalah sesuatu yang berada di dalam hakikat dan merupakan bagian atau unsur yang mengujudkannya, sedangkan syarat adalah sesuatu yang berada di luarnya dan tidak merupakan unurnya. Syarat itu ada yang berkaitan dengan rukun dalam arti syarat yang berlaku untuk setiap unsur yang menjadi rukun. Ada pula syarat itu berdiri sendiri dalam arti tidak merupakan kriteria dari unsur-unsur rukun.

Dalam hukum perkawinan, dalam menempatkan mana yang rukun dan mana yang syarat terdapat perbedaan di kalangan ulama yang perbedaan ini tidak bersifat substansial. Perbedaan antara pendapat tersebut disebabkan oleh karena berbeda dalam melihat fokus perkawinan

BAB III
DESKRIPSI LARANGAN PERKAWINAN
“WETON GOTONG KLIWON”

A. Gambaran Umum Masyarakat Desa Gempol Tuk Mloko Kecamatan Sarirejo Kabupaten Lamongan.

1. Keadaan Geografis Desa Gempol Tuk Mloko Kecamatan Sarirejo Kabupaten Lamongan

Desa Gempol Tuk Mloko adalah terletak di Kecamatan Sarirejo Kabupaten Lamongan yang mempunyai potensi sangat besar, yaitu luas wilayah pertanian sebagai penghasil tanaman Hortikultura, yang mampu mengangkat ekonomi warga Desa Gempol Tuk Mloko Kecamatan Sarirejo Kabupaten Lamongan. Dalam studi lapangan ini telah diperoleh gambaran secara umum tentang kondisi geografis Desa Gempol Tuk Mloko Kecamatan Sarirejo Kabupaten Lamongan.

Desa Gempol Tuk Mloko Kecamatan Sarirejo Kabupaten Lamongan, dibatasi oleh beberapa Desa, yaitu:

- a. Sebelah Utara: Desa Sumberjo
- b. Sebelah Selatan: Desa Gempol (Kec. Balong Panggang Kab. Gresik)
- c. Sebelah Barat: Desa Dermo Lemahbang
- d. Sebalah Timur: Desa Sarirejo

tidak mau dipisahkan mereka memiliki *Weton Wage* dan satunya *Legi* yang disebut “*Weton Gotong Kliwon*”, akan tetapi calon pasangan suami istri tersebut tidak hamil di luar nikah, supaya tidak terjadi hal yang tidak diinginkan lantaran calon pasangan suami istri tersebut sudah saling mencintai yaitu hamil di luar nikah, para orang tua yang tidak mempercayai sepenuhnya tentang “*Weton Gotong Kliwon*” menyetujui perkawinan tersebut dilangsungkan meskipun melanggar larangan perkawinan tersebut para orang tua masih memiliki sifat ragu-ragu, untuk itu di dalam acara perkawinan tersebut sesudah calon pengantin diadakan atau dinikahkan, ada ritual jawa (*banca'an*) yang di dalam ritual itu menyajikan *panggung ayam* sebagai jembatan kedua pasangan tersebut untuk membina rumah tangga yang bahagia, bubur merah, bubur putih untuk keselamatan kedua pasangan suami istri tersebut, *sego golong* atau nasi yang dibentuk bulat supaya di dalam kehidupan rumah tangga pasangan suami istri tersebut diberikan banyak rizki.

- b. Perkawinan “*Weton Gotong Kliwon*” oleh calon pasangan suami istri yang hamil di luar nikah.

Perkawinan “*Weton Gotong Kliwon*” oleh calon pasangan suami-istri yang hamil di luar nikah adalah perkawinan antara calon pasangan suami istri yang sudah saling mencintai dan sudah hamil di luar nikah lantaran calon pasangan suami-istri tersebut sebelumnya tidak direstui oleh orang

2. Latar Belakang Larangan perkawinan “Weton Gotong Kliwon” di Desa Gempol Tuk Mloko Kec. Sarirejo Kab. Lamongan.

Latar belakang lahirnya larangan perkawinan “*Weton Gotong Kliwon*” adalah sejak adanya calon pasangan suami istri yang menikah dan “*weton*” hari kelahiran pasangan suami istri tersebut “*Gotong Kliwon*”, yang hasilnya setelah menikah, pasangan suami istri tersebut mengalami musibah yang terus menerus, sejak kejadian itu, sebagian masyarakat Desa Gempol Tuk Mloko tidak memperbolehkan dan takut untuk melanggar larangan tersebut serta melarang apabila ada calon pasangan suami istri yang hendak melakukan perkawinan dan diketahui “*Weton*” atau hari kelahiran mereka “*Legi*” dan “*Wage*” karena *weton* kedua calon pasangan tersebut “*Gotong Kliwon*” karena berakibat tidak baik bagi kelangsungan hidupnya, seperti tidak lancar rizkinya, sakit sulit disembuhkan, kematian, kurang bahagia dalam kehidupan rumah tangganya dan perceraian.

Karena alasan tersebut, para orang tua yang mempercayai adat larangan perkawinan “*Weton Gotong Kliwon*” enggan merestui jika anak mereka menikah dengan seseorang yang mempunyai *weton* “*gotong kliwon*”. Akan tetapi karena adanya larangan tersebut, para pemuda dan pemudi Desa Gempol Tuk Mloko yang kebetulan *wetonnya* “*Gotong Kliwon*” tidak mau berpisah karena sudah saling mencintai, tapi jika keduanya menikah maka mereka

b. Perkawinan “*Weton Gotong Kliwon*” oleh calon pasangan suami istri yang hamil di luar nikah.

Dalam Hukum Islam tidak mengenal bentuk perkawinan tersebut di atas, yang ada hanyalah dilarang nikah *Mut’ah*, nikah *Muhallil*, nikah *syghar*, nikah *tafwid*.

Dari penjelasan di atas dapat ditarik kesimpulan bahwa adat larangan perkawinan “*Weton Gotong Kliwon*” yang ada di Desa Gempol Tuk Mloko yang mengakibatkan terjadinya hamil di luar nikah oleh pasangan muda-mudi yang sudah saling mencintai sangat bertentangan dengan hukum syara karena di dalam Islam tidak melarang seseorang menikah karena alasan hari kelahiran (*weton*) akan tetapi melarang menikah karena ada hubungan sedarah, semenda, dan sepersusuan. Dan juga di dalam hukum Islam perkawinan yang dilarang adalah nikah *Mut’ah*, nikah *Muhallil*, nikah *syghar*, nikah *tafwid*.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Dari pembahasan di atas dapat disimpulkan :

1. Bentuk perkawinan dan latar belakang terjadinya larangan perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" di Desa Gempol Tuk Mloko Kec. Sarirejo Kab. Lamongan.
 - a. Bentuk perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" ada dua macam :
 - a) Perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" dengan dilengkapi ritual adat, (*bancaan* : panggang ayam, bubur putih dan bubur merah, *sego golong*).
 - b) Perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" oleh calon pasangan suami istri yang hamil di luar nikah.
 - b. Latar belakang terjadinya larangan perkawinan "*Weton Gotong Kliwon*" antara lain :
 - a) Adanya kepercayaan masyarakat bahwa perkawinan tersebut dilanggar akan mendapatkan balak atau malapetaka berupa : tidak lancar rizkinya, sakit-sakitan, kurang bahagia dalam kehidupan rumah tangganya, perceraian, bahkan kematian.
 - b) Kurangnya pengetahuan ajaran agama, pengaruh adat dan norma, antara ritual dan adat bercampur.

